

# collectif beaulieu

## rapport d'activité 2019

### le mot du comité

**N**om d'un tubercule, on ne vous racontera pas de salade: 2019 fut...l'année de la patate! Le Potager Urbain Participatif, nouveau projet de jardinage collectif initié par Les Artichauts a fait germer, puis planté et récolté 22 variétés de pommes de terre!

C'était aussi l'année où le chantier de la future rénovation des bâtiments et des serres de Beaulieu a fait un grand pas en avant: en effet, une commission menée par le service d'architecture du département des constructions et de l'aménagement de la Ville de Genève est actuellement au travail pour élaborer un projet concret de rénovation, en respectant les besoins du Service des espaces verts et des associations du Collectif. Le processus, qui a déjà neuf ans, avance, les doigts restent croisés, mais nous commençons à nous projeter dans de nouveaux espaces...

Autre nouveauté: la construction du nouveau pavillon de La Buissonnière par des architectes du quartier de l'association Chantier Ouvert. Ce

nouvel espace ludique et ouvert aux quatre vents de Pré en Bulle accueillera des activités enfants et familles, mais sera aussi à disposition de tous les utilisateurs du parc! Le chantier a démarré, nous nous réjouissons de voir le résultat!

Au rayon de nos rendez-vous traditionnels, citons tout d'abord la deuxième édition de «Beaulieu en Été» sur huit semaines: un container rouge flamboyant, la grande tente, les animations de Pré en Bulle, les concerts, les spectacles et le hounous violet ont fait des heureux parmi les citoyens restés en ville. Le succès a été au rendez-vous, signe que «Beaulieu en Été» est devenu incontournable pour les habitants du quartier!

Les traditionnels brunchs du Collectif Beaulieu n'ont pas manqué, tout comme le marché de plantons des Artichauts, les ateliers de l'Ecole à la Ferme ou la bourse aux graines: des événements qui, en plus de mettre en valeur ce site merveilleux, contribuent à cultiver la nature en ville et les liens entre habitants!



### projets collectifs 2019

#### brunchs de saison

Au printemps et en automne, les habitants sont invités à amener leurs spécialités et à les partager dans ce cadre champêtre. Ces journées sont des occasions de réunir autour des grandes tablées les aînés, les familles et les jardiniers passionnés du quartier sur un thème commun: continuer à investir ce précieux espace vert et en profiter pour transmettre quelques anecdotes historiques, conseils, recettes, etc.

Cette année, pour soutenir la démarche du PUP (potager urbain participatif), le thème de la Patate a été choisi et a inspiré le Premier concours de Frites au printemps et toutes sortes de dégustations. En septembre, le brunch préparé par des femmes de l'association La Morce et animé par un trio de Jazzmen a fait partie de la Journée «Jardins Urbains Ouverts» organisée par Genève cultive.

Ces événements ont réunis plus de 200 personnes par saison.

#### beaulieu en été

Après avoir réussi une fois l'exploit de tenir une buvette pendant toutes les vacances scolaires, difficile de retourner en arrière! Pour la deuxième fois, le projet «Beaulieu en Été» s'est présenté dans sa version XL, avec animations, concerts, cours de Qi-Gong, et jeux de sociétés. L'édition 2019 a vu le retour de Pré en Bulle et ses originales activités qui ont fait le bonheur des familles pendant trois semaines.

L'équipe de la nouvelle buvette, installée dans un container rouge pétant et joliment décoré de fleurs, a servi sirops artisanaux et petite restauration faite maison: le succès a dépassé toute attente et la buvette était

régulièrement dévalisée par des citoyens affamés! Les concerts acoustiques, les spectacles de cirque dans les arbres et les activités en tous genres ont attiré une foule variée... il y en avait vraiment pour tous les goûts! Les nombreux échos positifs nous encourageant à poursuivre ce projet, qui a su faire sa place dans le panorama estival de la Ville de Genève et qui répond à un réel besoin d'un lieu d'accueil simple et convivial au milieu d'un espace naturel qu'il nous tient à cœur de valoriser.

Nous remercions Sarah, Maria et Viva, les habitants ainsi que la Loterie Romande, la Ville de Genève et le Fonds Mécénat SIG pour leur soutien.

#### mercredis enfants «jardine en ville»

Depuis six ans, en partenariat avec le Service des Loisirs éducatifs du canton de Genève, une dizaine d'enfants de différents quartiers, âgés de 7 à 12 ans, participent chaque semaine à des ateliers donnés sur le terrain par Tanja, intervenante spécialisée du Collectif Beaulieu. Au programme des mercredis après-midi appelés «Jardine en Ville»: plantations, cueillettes, découvertes du poulailler et des ruches, dégustations, jeux, etc.



### les associations

#### abeilles citadines [abeillescitadines@gmail.com](mailto:abeillescitadines@gmail.com)

Bzzz! Bzzz! Bzzz! Nous, abeilles de l'association Abeilles Citadines, sommes toujours là. L'année 2019 s'est bien déroulée pour nous, un peu moins bien pour notre production de miel avec un météo printanière capricieuse et peu propice à la récolte du nectar floral. Plutôt satisfaites de nos conditions de vie au Parc Beaulieu, peu d'entre nous ont eu des envies d'essaimage. Comme les autres années, nous avons reçu la visite de nombreux élèves des classes, des membres de l'association et avons été très tolérantes lors des deux cambriolages de nos greniers à miel. Nous avons redoublé d'efforts, de la mi-été à l'automne, pour reconstituer nos réserves dont dépend notre survie hivernale. Si tout se passe comme prévu nous serons encore là en 2020.

#### AOC [aoccollective.ge@gmail.com](mailto:aoccollective.ge@gmail.com)

AOC gère un jardin expérimental et offre des actions ludiques et originales pour faire renaître de la nature en ville. En 2019, AOC a cultivé son jardin à étages et a admiré les courges ProSpecieRara grimper sur leur terrasse. Submergés par les concombres, nous avons fini par essayer la lactofermentation et la conservation sous vinaigre: pas mal!

En ce qui concerne nos rendez-vous classiques, citons la deuxième édition de la «Bourse aux Graines», une manière d'échanger et faire circuler les semences, la visite du jardin avec les enfants de la crèche et les incontournables sirops pour la buvette.

AOC s'est à nouveau investie à plusieurs niveaux dans l'organisation de «Beaulieu en Été» et a rempli ses caisses de boissons à Croquettes en Campagne pour le concours de grimpe le plus déjanté qui soit!

#### les aromatiques

Dans la couche n°5 poussent principalement des plantes aromatiques comme la tagète des décombres, la verveine, l'estragon, et des médicinales comme la lavande et le millepertuis. Elles font bon ménage avec des potagères: oignons, courges et quelques petits fruitiers comme le framboisier et le cassissier. Elles sont semées, plantées, désherbées, arrosées, récoltées avec énormément de plaisir et de reconnaissance par Isaline et Karen depuis bientôt une dizaine d'années. Après la récolte, elles sont séchées, préparées et mises en sachet pour être données à notre entourage ou pour être vendues à prix libre dans le rempotoir lors des distributions d'oranges et autres.

#### les artichauts [www.artichauts.ch](http://www.artichauts.ch)

On ne présente plus les Artichauts et leur marché printanier de plantons dans les serres du parc.

Depuis sa création en 2008, l'association s'engage pour l'agriculture de proximité et l'autonomie alimentaire. Dans cette optique, elle produit dans les serres du parc Beaulieu des plantons de légumes pour les coopératives agricoles du canton, ainsi que pour la vente directe au marché. Tous les plantons sont certifiés bio. Nous avons à cœur de promouvoir des variétés anciennes traditionnelles locales. L'association a pour objectifs de:

- Maintenir l'activité agricole au cœur de la ville et de la vie de ses habitants

- Renforcer les liens et les échanges sociaux, la souveraineté alimentaire et l'autoproduction

- Participer au développement d'une filière entre les différents acteurs de la vie sociale et de l'alimentation

En 2019, ce sont précisément 38 126 plantons de toutes sortes de délicieux légumes et plantes aromatiques qui ont été produits et vendus dans le parc. Par ailleurs, on a aussi produit 453 921 plantons qui ont quitté le parc pour aller être mis en terre chez les maraîchers. Miam. Nos plantons sont toujours et encore certifiés bio, et issus de semences de variétés traditionnelles et locales. Encore miam.



## les brasseurs [septbull@gmail.com](mailto:septbull@gmail.com)

Pendant toute l'année 2019 nous avons brassé des IPA, des brunes, des blanches, des blondes, des noires, des bières au cinq céréales, des bières au maïs, etc., en poursuivant ainsi notre démarche exploratoire et nos différents essais de nouvelles recettes et de nouveaux ingrédients. Plusieurs associations ou petits bars ont pu profiter de nos productions et de nombreuses personnes nous ont aidé ou simplement rendu visite pendant nos brassages participatifs, histoire de

comprendre un peu mieux comment on fabrique de la bière. Grâce à la bonne volonté de toutes et tous, nous avons pu à nouveau recycler plus de 3000 bouteilles! La grande nouveauté 2019 a été l'achat de fûts pour bière et de la tireuse qui va avec, que nous avons pu tester à plusieurs reprises. Depuis l'AG de novembre, notre association compte une nouvelle brasseuse, nous sommes ainsi six brasseurs actifs au sein des sept büll. Merci à toutes et à tous et... santé!

## l'école à la ferme [info@artichauts.ch](mailto:info@artichauts.ch)

L'école à la ferme accueille des classes de niveau primaire dans un but pédagogique et ludique. Une équipe d'animateur propose des ateliers sur les thèmes de la nature, en mettant en place des activités variées, tel que le travail de la terre, l'art, la découverte du monde végétal et animal (insectes, poules), etc... Ces activités se déroulent sur le site du collectif de Beaulieu, en interaction directe avec les jardins urbains ainsi que les différents acteurs des lieux, comme par exemple l'apicultrice. Une réflexion est initiée autour de l'importance de la préservation des milieux naturels et des cultures, de l'interaction entre tout le vivant et du rapport à la terre, mais aussi de l'alimentation saine et variée.

En 2019, environ 40 ateliers ont été donnés sur les deux semestres. Donc un accueil de plus de 1000 enfants!

## le four volant

Le four à pain mobile est disponible à Beaulieu depuis 2014. Il est allumé régulièrement et mis à disposition de tous ceux qui aiment venir librement se rouler dans la farine ou simplement cuire leurs pâtons.

## les galinettes urbaines [galinettesurbaines@gmail.com](mailto:galinettesurbaines@gmail.com)

Le poulailler communautaire est géré par des habitants du quartier. C'est une structure mobile qui se déplace dans les couches du site chaque saison et permet aux espaces grattés par les poules de se renouveler. N'oublions pas que les fientes sont un très bon engrais pour les terrains cultivés par les autres associations! Après plus de six ans d'existence, l'intérêt des habitants du quartier et des personnes de passage est toujours au rendez-vous. Les visites de «l'école à la ferme», du parascolaire et des activités extra-scolaires de la Ville de Genève ont toujours du succès. En dehors de ces activités organisées, nous sommes aussi visités spontanément par des



enseignants avec leur élèves. En 2019, la participation au brunch d'automne à Beaulieu avec un stand d'omelettes et d'œufs aux plats était une réussite! Ces événements sont l'occasion de communiquer sur notre projet et de répondre

aux questions des visiteurs.

A noter dans la vie du poulailler cette année: un nouveau membre et le maintien de notre beau coq blanc, qui a su adapter son chant pour ne pas déranger les voisins.

En moins drôle, la porte du poulailler a été littéralement arrachée lors d'un acte de vandalisme automnal, sans causer d'autre dégât heureusement.

## graines de ville [collectifgrainesdeville@gmail.com](mailto:collectifgrainesdeville@gmail.com)

Depuis le mois de mars 2015, les potagers de Beaulieu sont gérés par un collectif d'habitants. Les 60 parcelles sont attribuées à des habitants et institutions du quartier pour une durée de trois ans. En 2019, le collectif a accueilli neuf nouveaux membres qui ont immédiatement mis à profit du groupe leurs connaissances en jardinage et compostage. Une signalétique a été mise en place en avril. Des ateliers réguliers pendant l'année ont permis aux jardiniers d'appréhender les techniques de multiplications végétales, la planification annuelle, l'identification des maladies et les plantations d'automne. Les jardins étaient magnifiques jusqu'en novembre.

## indigo

Infatigablement, obstinément, Serge et Piero poursuivent leur recherche autour de plantes afin de produire la couleur indigo. Cette année leur choix s'est porté exclusivement sur la *Strobilanthes Cusia*, pour sa concentration exceptionnelle en Indigotine. Nous avons pu récolter une belle quantité de feuilles que nous avons composté et après quelques mois obtenu un magnifique et prometteur «Sukumo», qui nous permettra l'an prochain de monter de nouvelles cuves.

Sur la base des résultats antérieurs, nous avons estimé préférable de diminuer le volume des cuves et de multiplier les différents procédés de cuves bactériennes. Nous allons comparer, en effet, trois procédés principaux, ce qui nous permettra de comprendre et découvrir lequel est le mieux adapté à notre situation climatique, géographique et environnementale.

## karch-ge [info@karch-ge.ch](mailto:info@karch-ge.ch)

Composée d'un noyau de biologistes et d'ingénieurs en gestion de la nature, l'association a pour but l'étude et la protection des amphibiens et des reptiles du canton de Genève. Elle développe depuis 2012 différents projets visant à mieux connaître et protéger les espèces les plus sensibles et leurs milieux. Parmi, eux, le projet «101 étangs» vise à créer une centaine de plans d'eau sur le territoire genevois en cinq ans. Fin 2019, 81 ont été installés et 20 autres sont prévus pour 2020. Dans ce cadre,

le KARCH-GE produit des plantes aquatiques indigènes entre les serres de Beaulieu avant de les installer dans les étangs mis en place. Grâce au terrain mis à disposition, les plantes peuvent se développer et assurer une réserve continue à l'association. Certaines sont oxygénantes, épuratrices ou même carnivores. Toutes participent à rendre un étang le plus accueillant possible pour la faune. Les plantes sont accessibles aux usagers du parc dans des bacs de démonstration.

## potager urbain participatif [info@artichauts.ch](mailto:info@artichauts.ch)

Le jardin de cueillettes libres est maintenant devenu un Potager Participatif avec personnel encadrant et cultures thématiques. En 2019, Aurelia et Layla ont accueilli les samedis de la belle et moins belle saison des personnes désireuses de se confronter à la pomme de terre. Celle-ci a ainsi été plantée, cultivée, récoltée et cuisinée sous toutes ses facettes. Elle a été comparée à la patate douce, mélangée à d'autres plantes condimentaires indigènes, et finalement bel et bien mangée. En 2020 et 2021 ce seront les plantes aromatiques et médicinales qui occuperont le potager. Elles n'attendent que vous. Chaque samedi.

## pré en bulle [www.preenbulle.ch](http://www.preenbulle.ch)

Maison de quartier sans maison, elle est active dans les quartiers des Grottes, Cropettes et Montbrillant. L'association propose des animations «hors murs» ouvertes à tous, et aide à la coordination générale du collectif et des fameux brunchs. En 2019, le projet «Buissonnière» obtient les autorisations de démarrer son chantier ouvert sur une partie du haut de la pelouse de Beaulieu! La construction de ce pavillon en bois, point d'ancrage à pleins de nouvelles animations enfants et famille sur le thème de la nature, débutera réellement début 2020.

## semences de pays [semencesdepays.ch](http://semencesdepays.ch)

Depuis 2009, l'association sélectionne, maintient et multiplie des semences de variétés maraîchères issues principalement de sélections paysannes locales. Ces variétés, développées avec patience par les maraîchers des siècles passés, sont acclimatées et rustiques. Elles témoignent d'un savoir-faire et d'usages traditionnels, et représentent un trésor de biodiversité locale, indispensable à l'avenir de l'agriculture. Nous nous attachons à poursuivre ce travail de sélection en lien avec un terroir et ses conditions de production, dans l'esprit de l'agriculture paysanne.

Au niveau de la sélection, 2019 a été une année d'approfondissement: plusieurs comparaisons variétales ont été affinées, et les modes et critères de sélection précisés, pour permettre une meilleure transmissibilité du travail. Au niveau technique de la production de semences, nous élaborons des protocoles écrits pour rendre notre travail transmissible, et mettons au point des outils de suivi pour parfaire le contrôle qualité de notre travail et la traçabilité interne. Nous avons aussi participé au lancement de l'association Court-Circuit, un réseau de production de semences sur le modèle contractuel.

## solemyo [solemyo15@gmail.com](mailto:solemyo15@gmail.com)

Solemyo œuvre à développer, promouvoir, expérimenter, transmettre la pratique et les avantages de la cuisine solaire. L'association fournit des appareils solaires en donnant la priorité à l'usage de matériaux locaux durables et/ou recyclés et encourage l'auto-construction d'appareils solaires par le partage du savoir-faire. A travers des stages de construction, des formations et sa participation à différents événements, elle facilite l'accès aux technologies et s'inscrit dans une démarche locale visant un partage équitable des ressources disponibles. La vente et la location d'appareils solaires permet le remboursement des charges ainsi que le financement des projets à venir. En 2019, nous avons profité du soleil aux Festival Alternatiba et Chouette Nature, au Marché de Galiffe, à La fête des Evaux et au Happy Market. Le tout en restant fidèles à nos brunchs de Beaulieu.

## remerciements

Le Collectif Beaulieu remercie le Département de la cohésion sociale et de la solidarité de la Ville de Genève, le Service des Espaces Verts, le Service Agenda 21, le Service des loisirs éducatifs du canton de Genève, la Loterie Romande, Genève Cultive, Mirjana Farkas, Matthieu Berthod et Marfa Indoukava pour le graphisme de ce rapport.

contact [collectifbeaulieu@preenbulle.ch](mailto:collectifbeaulieu@preenbulle.ch)

documents et infos pratiques [www.preenbulle.ch/Beaulieu](http://www.preenbulle.ch/Beaulieu). FB-beaulieu en été

